

**ANGOLA O ÁFRICA SUDOCCIDENTAL PORTUGUESA.**—Siguiendo la costa occidental del África hacia el norte se encuentra, pasado el trozo de ella perteneciente al África Sudoriental Alemana, la de la comarca de Angola, que pertenece a los portugueses y tiene una extensión de unas 330 leguas, desde la boca del Cunene hasta la del Congo, a la cual corresponde un territorio interior de cuarenta y tantas mil leguas cuadradas de superficie, algo menos del doble que nuestra península. Respecto a la población, varían los cómputos entre cuatro y doce millones de habitantes.

Está dividida esta vasta posesión portuguesa en seis distritos, que son los de Congo, que es el más septentrional; Loanda, Benguela, Mosamedes, Huilla y Lunda. La capital y ciudad más importante de todo ese territorio y residencia de su gobernador general es el puerto de San Pablo de Loanda. Hay en Angola minerales de malaquita, cobre, hierro, sal y petróleo. También se han encontrado minas de oro, pero apenas se explotan las riquezas minerales del país.

**CONGO BELGA O ESTADO LIBRE DEL CONGO.**—Sobre la misma costa occidental de África, al norte de Angola, con la que confina, y a cuyo territorio envuelve por el septentrión y por gran parte de levante, está el que se llamó hasta 1907 Estado libre del Congo, cuya soberanía ejercía personalmente el rey de los belgas, y que éste transfirió al Estado de Bélgica, por lo cual se conoce hoy ese territorio por el nombre de Congo Belga. Tiene ese territorio un cortísimo trozo de costa que es prolongación hacia el norte de la del Congo Portugués, perteneciente a la vasta posesión de Angola; pero conforme se interna en el continente va dilatándose en todos sentidos hasta abarcar un inmenso territorio no menor de cuatro veces nuestra península, territorio que se extiende hacia oriente hasta el lago Tanganica, que lo separa del África Oriental Alemana, y hasta la tierra de Uganda, del África Oriental Británica. Cálculase al territorio del Congo Belga unos 20 millones (1) de habitantes de raza bantú, divididos en infinidad de naciones y tribus, con no menor variedad de lenguas y costumbres, todas o casi todas las cuales practican el fetichismo.

El caudalísimo Congo y sus principales afluentes pertenecen casi totalmente al territorio del Congo Belga, al cual el dicho río sirve buen trecho de su curso inferior de linderos septentrional, separándolo del Congo Francés. Este río es, según se dice, el tercero del mundo en caudal de agua, siendo sólo superado en tal concepto por el Me-Kong y el Amazonas.

Desde la laguna Stanley, que está como a 100 leguas arriba de su desembocadura, es navegable unas 300 hasta las cataratas llamadas también de Stanley, que se hallan hacia la línea equinoccial. El valle inferior de este río y el de alguno de sus principales afluentes es la única parte del territorio que en realidad poseen los europeos, siéndoles los demás de esa vastísima región casi completamente desconocidos.

No hay más que unos 3.000 europeos en el Congo Belga, dedicados al comercio, a la labranza de la tierra, a la explotación de minas y a obras públicas, como construcción de vías férreas, diques, etc., valiéndose para realizar esas obras de indígenas a quienes se obliga a trabajar por fuerza, sometiéndolos a los tratamientos más crueles y a la tiranía más desenfrenada.

(1) Los cómputos varían entre 9 y 30 millones de habitantes.

El territorio del Congo Belga está dividido administrativamente en 14 distritos: Bana, Borna, Matadi, las Cataratas, la laguna de Stanley, Kwango Oriental, Lago Leopoldo II, Bangala, Ecuador, Ubangili, Uele, Provincia Oriental, Arruwimi y Lualabá-Kasai.

**CONGO FRANCÉS.**—La costa del Congo Francés sigue inmediatamente hacia el norte a la del Congo Belga, comenzando hacia la mitad de su longitud la ribera del golfo de Biafra, que forma parte del mucho más vasto de Guinea. Este territorio, también vastísimo, pues tiene triple extensión que nuestra península, se extiende tierra adentro hacia el nordeste, envolviendo al territorio del Camarón, que está al norte de él sobre la costa, en el golfo de Biafra, y yendo a enlazarse con el de Sudán, también francés, y a confinar por el este con el Sudán Británico, del cual en una parte lo separa el lago Chad. La población de esa vasta comarca se computa variamente entre 5 y 15 millones, pertenecientes a razas naturales negras y otras poco estudiadas y conocidas. Está dividido el territorio en tres partes: Gabun, cuya capital es Libreville; el Congo Medio, capital Brazaville, y el Ubangui Shari-Chad, capital Fort-de-Possel.

**TERRITORIOS DEL GOLFO DE GUINEA.**—Al norte del Congo Francés está la Guinea española, que es un territorio relativamente pequeño sobre la costa, a orillas del Muni, e inmediatamente sigue el Camarón, que ocupa, como ya se ha dicho, el fondo del golfo de Biafra, en el cual, no lejos de la costa, está la isla de Fernando Póo. La capital del Camarón, territorio cuya superficie viene a ser la de nuestra península, con una población que se calcula en 3.000.000 de bantúes y de negros, es Buea. Otras poblaciones de relativa importancia son Duala, Victoria y Kribi.

La costa, que hasta el Camarón se dirige en general de sur a norte, tuerce bruscamente hacia occidente, formando la ribera septentrional del golfo de Guinea, que llega hasta el cabo de Las Palmas, donde se dirige hacia el noroeste por más de 650 millas hasta Cabo Verde, donde toma la dirección norte, que conserva hasta Cabo Blanco.

Sobre ese trozo de costa del golfo de Guinea comprendida entre el Camarón y el cabo de Las Palmas se encuentra primero la Nigracia Meridional, posesión o protectorado británico, en cuya costa se hallan las bocas del Níger, y que se extiende por el interior del continente a lo largo de la cuenca de ese río hasta Sokoto. La Nigracia Meridional Británica toca por todas partes, exceptuando sólo la línea ribereña del golfo de Guinea y la que en dirección nordeste la separa del Camarón, con el Congo y el Sudán franceses y con el Dahomey, que se halla a continuación de ella sobre la costa llamada «de los Esclavos». Divídese la Nigracia Meridional Británica en tres regiones: la Occidental o Lagos, la Central y la Oriental. Tiene de extensión, poco más o menos, como la tercera parte de nuestra península y unos 7.000.000 de habitantes, a lo que se presume, pertenecientes a multitud de naciones y tribus negras. Los puertos principales son los de Lagos y Calabar. La Nigracia Septentrional Británica, que es continuación de la Meridional por el interior del continente, es bastante mayor que nuestra península y se le calculan también unos 7.000.000 de habitantes. Está dividida en multitud de Estados, unos musulmanes y otros paganos, gobernados por emires, que aunque suelen figurar en las estadísticas inglesas como sometidos al protectorado británico, son, en realidad, independientes. Hácese considerable comercio

entre la Nigricia septentrional y los Estados del Norte de África a través del continente, por medio de caravanas.

A la costa de la Nigricia Británica sigue la de Dahomey, que es muy corta y que pertenece, como parte de la anterior, a la «Costa de los Esclavos». El Dahomey, región conquistada por Francia en 1894, sólo tiene unas 20 leguas de costa; pero se extiende bastante por el interior del continente. Su puerto principal es Porto Novo; pero dentro de tierra tiene varias ciudades relativamente populosas, como Abomey, asiento de los antiguos soberanos negros del país; Allada y Agüe. El Dahomey linda por el este con la Nigricia Británica, y por el oeste con el territorio de Togolandia, perteneciente a Alemania, que está también en el golfo de Guinea, sobre el cual tiene un corto trecho de costa. La capital y principal puerto de Togolandia es Lome.

Al oeste de Togolandia, y tocando con ella, está la Costa de Oro, perteneciente a la Gran Bretaña, y en cuyo territorio interior se halla la tierra de los Ashantis. La extensión de esa región es como la mitad de nuestra península, y su población se computa en millón y medio. Sus principales poblaciones son: Castillo de la Costa del Cabo (Cape Coast Castle), con 28.000 habitantes, y Acra, con 14.000.

Pasada la Costa de Oro se encuentra, siguiendo hacia occidente, la Costa de Marfil, perteneciente a Francia, la cual llega hasta el cabo de Las Palmas, donde acaba la costa del Golfo de Guinea y comienza la costa de Liberia. Extiéndese el territorio de la Costa de Marfil hacia el interior hasta la tierra de los Mandingas, donde se enlaza con el Sudán francés, que se prolonga indefinidamente por el interior de África hacia oriente, y por el septentrión hasta el desierto de Sahara, yendo a tocar por occidente con el Senegal, también perteneciente a Francia, cuya costa corresponde ya a aquella parte de la occidental de África que se dirige hacia el norte hasta el cabo Blanco. La superficie del territorio de la Costa de Marfil es algo mayor que las tres cuartas partes de nuestra península y se le supone 1.000.000 de habitantes. Residen las autoridades de esa comarca en Bingerville, por otro nombre Adjame. Otras poblaciones de ese territorio son: Gran Bassam, Assini, Sasandra y Tabú, sobre la costa, y Abidjan, Tiasali, Bonduku y Korbogo, en el interior. Siguiendo en dirección norte a través del territorio de los Mandingas, se llega al río Níger, que corre a través de él, primero hacia el nordeste, y después, girando poco a poco hacia el sudeste, entra en la Nigricia Británica. A orillas de ese caudaloso río, y en su margen izquierda, se halla la famosa ciudad de Tumbuctú, que es quizá el emporio mercantil más importante del interior del continente africano y donde convergen multitud de caminos que irradian hacia todas las regiones marítimas, desde los confines de Egipto hasta la Nigricia, en redondo de la costa de África.

**LIBERIA.**—En el cabo de Las Palmas, donde acaba la costa del Golfo de Guinea y toma el litoral de África la dirección noroeste, que conserva hasta Cabo Verde, comienza la costa de Liberia, que tiene unas 300 millas de desarrollo, correspondientes al territorio del mismo nombre. Forma éste una República poblada por negros emancipados, procedentes de los Estados Unidos, cuyo Gobierno la fundó precisamente para desembarazar al suelo americano de la población negra que le estorbaba, y que iba y ha seguido multiplicándose en él más de lo que a sus habitantes de estirpe europea conviene. La capital de esa República es la ciudad de

Monrovia, así llamada por el presidente Monroe, de los Estados Unidos, y está sobre la costa, donde tiene un puerto. Además de los negros americanos, que no pasan de 12.000, hay en el país los naturales de él, pertenecientes a las razas mandinga, kisi, gola y kru. Son, en parte, mahometanos, y en parte fetichistas. Tiene el territorio de Liberia una superficie como la quinta parte de nuestra península y una población total estimada entre uno y medio y dos millones.

**SIERRA LEONA, GUINEA FRANCESA, GUINEA PORTUGUESA Y SENEGAMBIA.**—Al territorio de Liberia sigue sobre la costa el de Sierra Leona, posesión británica de pequeña extensión (poco mayor que la provincia de Huesca), cuya capital es Freetwon, el cual confina en todo lo que no es costa marítima o línea divisoria con Liberia y con la Guinea Francesa, que a partir del Congo Francés, de que ya hemos hablado anteriormente, se prolonga por el interior del continente africano, rodeando a todos los territorios que hemos ido describiendo; esto es, a los de Camarón, la Nigricia Británica y la Togolandia. Sigue, pues, sobre la costa al territorio de Sierra Leona el de la Guinea Francesa, que se asoma por allí al mar en una longitud de 150 millas de costa, internándose hacia el Sudán y dilatándose en todas direcciones hasta rodear a todos los territorios dichos y al de la Guinea Portuguesa, que sigue inmediatamente sobre la costa a la Guinea Francesa, y que tiene sobre ella otras 150 millas, poco más o menos. Su capital es Bissau. Tanto la Guinea Portuguesa como la parte de la Guinea Francesa que está al mediodía de ella, corresponden a la vasta región llamada Senegambia, en la cual está incluido también el Senegal, territorio perteneciente también a Francia, que toma su nombre del río Senegal, que lo atraviesa y que tiene en él sus bocas.

El territorio del Senegal tiene su costa a continuación de la Guinea Portuguesa, y se prolonga hasta el cabo Blanco, y por el interior hasta el desierto de Sahara, yendo a enlazarse con lo que llaman «esfera de influencia de Francia», que, a partir de la Argelia, se extiende por el interior de África hasta límites completamente indeterminados y que bien pueden calificarse de fantásticos, pues se incluyen en ellos territorios vastísimos y desconocidos, donde Francia no puede ejercer influencia ni menos dominio de ningún género.

El Senegal se divide en Alto y Bajo. Este último es el más vecino a la ribera del mar y está bañado por el curso inferior del río del mismo nombre. Está dividido en cuatro distritos y tiene por capital a San Luis, ciudad de 24.000 habitantes, en la desembocadura del río Senegal. La población total del Bajo Senegal se computa en algo más de un millón. En el Alto Senegal, que se extiende sobre la cuenca superior del río de ese nombre, se comprenden también vastos territorios situados en la cuenca del Níger, que se hallan al norte de la Costa de Marfil, de la Costa de Oro, de Togolandia y Dahomey, y esos otros muchos y vastísimos cuyos límites no pueden precisarse, a que hemos poco atrás aludido.